
 

 

 
  
 
                                          

 

        

 

 

 
 4 月の定例会は 24 日（火）日本財団の会議室をお借りして、インターフェロンの発見者として世

界的に有名な小島保彦先生の講演「インターフェロンの発見から東洋思想へ。―寿命は努力によっ

て延ばせる―」が中心となります。インターフェロン発見は医学界にとってノーベル賞受賞に匹敵

するような非常に大きな功績とされています。先生がどのようなお話をされるか楽しみです。また、

本来、3 月定例会でお話しする予定であった梶原代表の「若返りの法則」を市民学第 7 弾として今

回４月定例会でお話します。 

 

  

  3 月は休日の関係で 22 日（木）に、久しぶりに南青山国際医療福祉大学大学院にて開催。梶原

代表の中間報告と、「若返りの法則」の予定を変更し、『賢い市民学「21 世紀型市民健康学」の提唱』

のお話がありました。講演は、帝京平成大学教授久島達也先生より「これからの医療における鍼灸

の役割」と題して、幅の広い効果のお話を聞きました。 

 

 

 今回は、先月に続いて食品「塩麹」の話題、老人施設に音楽による尉問を続けている「虹の会」

のセミナーから健康アドバイスをいくつかピックアップ、先ごろ厚労省より発表になった死亡率統

計から急速な長寿化を実感、医療は公共財かビジネスか、では日本の医療機関の倒産件数とかアメ

リカの医療費に起因する個人破産の状況からその公共性を見ました。 

 

 

 

    

  4 月の花のイメージがあるチューリップはもともと中近東アジアが原

産のようですが、イメージとしてはオランダですね。トルコからオラン

ダにチューリップが渡ったのは 16 世紀、そこで品種改良が行われヨーロ

ッパで広まっていったようです。日本にチューリップが初めてやってき

たのは 19 世紀の半ば過ぎですが、本格的に栽培が始まったのは大正にな

ってからの新潟。現在、新潟県と富山県が県の花としているようです。 
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4 月定例会案内 

その他 

・・・詳細 P.3-5 

・・・詳細 P.6-9 
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インターフェロンで著名な小島先生のお話が中心！インターフェロンで著名な小島先生のお話が中心！インターフェロンで著名な小島先生のお話が中心！インターフェロンで著名な小島先生のお話が中心！・・・詳細 P.2 

 



 

 

 

 

 

 

 

日 時： 平成 24 年（2012 年）4 月 24 日（木）16 時（午後 4 時）～18 時 

場 所： 日本財団会議室 東京都港区赤坂 1 丁目（下図参照） 

参加費：会員￥2,000、同伴者・ビジター￥3,000 

予 定：中間報告 梶原代表 

    市民学第 7 弾「若返りの法則」梶原代表 

    講演「インターフェロンの発見から東洋思想へ。 

―寿命は努力によって延ばせる―」 

       NPO 法人インターフェロン・ハーブ研究所長 小島 保彦 先生 

   （順は前後する可能性があります） 

＜講演案内＞「インターフェロンの発見から東洋思想へ。―寿命は努力によって延ばせる―」小島保彦先生 

筆者は約 60 年前、天然痘に対する精製紫外線不活化ワクチンの開発を試みた。丁度、アメリカから初

輸入された精巧な超遠心機を使用してウィルスの始めての精製を行った。その際、予期しない失敗実

験の解析からウィルス粒子を回収した残りの上精液に免疫とは異なる機構で、ウィルスの増殖を抑制

する因子を発見した。後のインターフェロンと同じ物質である。後に漢方生薬の中に多数のインター

フェロンを体に作らせるインデューサーを発見した。このことは漢方の原典『黄帝内経』の「食養」

に深入りし、内服と言う腸管免疫（粘膜免疫）による病の長期戦に対処できる特徴を見いだした。 

（うすみ こうじ） 

 

東京大学医学部保健学科卒業後。同研究生受託研究員を経て、ライフサイエンス研

究所代表。医療法人社団 KYG 医療会会長。NPO 法人遺伝子栄養学研究所副 理事

長、財団法人ライフエクステンション研究所理事。社団法人虹の会理事。NPO 法

人日本ヘルス協会理事。医学博士。専門分野は核酸の栄養学、人類生態 学、ダイ

エット指導、健康管理システム、予防医学全般。(2006.７）YG 協会 理事長 

定例会のご案内 
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小島保彦先生略歴： 1928 年生まれ。東京理科大学理学部化学科卒。1954 年東京大学伝染病研究所在勤中に、後に

インターフェロンと名付けられたウィルス抑制因子を長野泰一先生と共に発見したことを報告。1964 年東京大学大

学院生物系で医学博士号を取得。1967 年北里研究所研究部。1981 年同研究部部長兼人事部長。1988 年山之内製薬

健康科学研究所常任顧問。現在は、NPO 法人インターフェロン・ハーブ研究所所長、日本インターフェロン・サイ

トカイン学会名誉会員。文部科学省の発表した「20 世紀における科学技術の足跡」にて、ノーベル賞受賞者同等に

功績を称えられている。 

最寄駅：地下鉄 虎ノ門（3 番出口）、国会議事堂前（3

番出口）、溜池山王（9 番出口）。日本財団１F エレベータ

前に受付があります。 

先生を囲む会 

定例会の終了後、毎回、有志の方々により、講演

していただいた先生を囲んで、会場付近のレストラ

ンにて、軽食と飲み物の「先生を囲む会」を開いて

おり、今回も開きます。会費は￥4,000 にしていま

す。どなたも歓迎！ご参加を希望される場合は、定

例会参加申し込み用紙のご連絡事項欄に「先生を囲

む会参加希望」とご記入の上、FAX してください。 

 

会
場
案
内
図 

梶原代表の市民学第 7 弾「若返りの法則」：人は年㱋を㔜ねると࣍ルࣔンが不足がࡕになり、たとえば

メラトࢽンが不足すると、⇍╧出来ないとか、ᢠ酸化作用のప下により老化を᪩める事態をᣍきます。

 。ルࣔンに㔜Ⅼを⨨いて若返りの方法を見てみます࣍



第４㸶回（㸱月）定例会報告（メࣔ） 
 

 3 月 22 日（木）南青山の国際医療福祉大学大学院にて開催。梶原代表の中間報告、市民学第 6 弾

「21 世紀型市民健康学」と帝京平成大学教授久島達也先生の講演「これからの医療における鍼灸の

役割」のお話を中心に聞きました。 

Ϩ）中間報告Ϩ）中間報告Ϩ）中間報告Ϩ）中間報告    梶原代梶原代梶原代梶原代表表表表    

  

市民楽部」のコンテンࢶを開発中であること、その中に「健康遈場」を作り、市民ྛ⮬が⮬分な

りに作成した健康法の実施状況をフ࢛ローアップしたり改ၿしたりする⤌みをせるよう᳨ウ中

であることの報告がありました。 

ϩ）ϩ）ϩ）ϩ）21212121 世紀市民の常㆑シリーࢬ第世紀市民の常㆑シリーࢬ第世紀市民の常㆑シリーࢬ第世紀市民の常㆑シリーࢬ第 6666 弾弾弾弾    KISKKISKKISKKISK ᘧ「ᘧ「ᘧ「ᘧ「21212121 世紀型市民健康学」世紀型市民健康学」世紀型市民健康学」世紀型市民健康学」    梶原梶原梶原梶原    代表代表代表代表    

    前㏙のとおり、予定変更、「21 世紀型市民学」の話となりました。 

 初めに、21 世紀の健康医療は⣲人がわかりやすい発想がᚲせで、ᝈ者ഃ市民の体験報が㔜せで

あること、ᝈ者、市民が✚ᴟ的に参⏬して、より良い健康・医療を実現していくことがᚲせである

ことをᙉㄪ。 

 KISK ᘧ「21 世紀型市民健康学」ᝈ者ഃ市民のⱥ▱、体験、パワ 

ーによるコラ࣎レーションにより逭める。その協ാのᰕは、１㸬「ク 

ラウド」健康法、2㸬「類人⊷」健康法、3㸬「ぶ力」健康法の㸱つ。 

１㸬「クラウド」健康法 

  ⬻は一方的なྖ௧ሪではなく、⮚ჾ、ჾᐁ、細⬊、遺伝子等と 

協ാで状況 や⎔ቃにᩄ速に対ᛂしている。⬻をスーパーコンコン 

ピュータに例えれば、他は PC。協ാで「クラウド」（㞼・共用ࢯフ 

トウェア）、人体報システムを構⠏している（上図）。人体報システムがに✌ാするため

には「⬻」が正常にാかなければいけない。⬻が正常にാくには、感から⬻にᛌい่⃭をえ

ることが大ษ。ᙉ制、⚗Ṇ、ᣊ᮰などは⬻が᎘う。 

２㸬「類人⊷」健康法 

 人間は特に大⬻の発達により格ẁの逭化を逹ࡆたが、㌟体は類人⊷と大ᕪなく、遺伝子レベル 

 でも２～㸱㸣のᕪ。このような類人⊷の生活に㌟体のメカࢬࢽムは࣐ッチしているので、健康法

も㌟体メカࢬࢽムに༶したものになる。現代社会では類人⊷୪の生活は不可能。現実の生活と㌟

体メカࢬࢽムのᢡり合いが㔜せ。 

 報の共有として、2 月の定例会では、ओᫍ野リࢰート

渡遳ᚄ子ᵝの「 Ἠと入ᾎで健ᖾ」のお話が有┈であった

こと。今回 3 月は代表が予定していた「若返りの法則」に

代えて「市民健康学」を先行させたこと、今回講演してい

ただく鍼灸の久島先生の⤂、ḟ回 4 月はインターフェロ

ンの発見で有名な小島保彦先生の講演の案内などのお話

がありました。 

 「⮬⾨⟇」として、現在フェースブックに「健康医療 
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第４㸶回（㸱月）定例会報告（メࣔ）（続） 
    

ϩ）ϩ）ϩ）ϩ）21212121 世紀市民の常㆑シリーࢬ第世紀市民の常㆑シリーࢬ第世紀市民の常㆑シリーࢬ第世紀市民の常㆑シリーࢬ第 6666 弾弾弾弾    KISKKISKKISKKISK ᘧ「ᘧ「ᘧ「ᘧ「21212121 世紀型市民健康学」世紀型市民健康学」世紀型市民健康学」世紀型市民健康学」    梶原梶原梶原梶原    代表代表代表代表    （続）（続）（続）（続）    

㸱㸬「ぶ力」健康法 

 人体は、ᐙ᪘、地ᇦ、団体、都市にいたる人間㞟団というჾ、そして人間㞟団は⮬然と言うჾ、

⮬然はᏱᐂというჾに┒られて順ᛂとㄪすなわࡕぶ力でჾと中が┦にᙳ㡪し合っている。

Ᏹᐂでは、すて┦に関係し、Ꮩ❧したᏑ在は一つもない。人間㞟団との関係では、その㞟団

が生き残るためにዲ都合な人間がඃ逽される。アメリカの小学生 1500 人の㏣跡ㄪᰝでは、ㄔ実、

勤ຮ、広い社会的ネットワーク、㌟体活ື、生ᾭ現役・生ᾭ学⩦といった性格が長寿に⤖ࡧつい

ているという⤖果が出た。 

 ௨上㸱つの健康法に加え、「市民健康学 5 則」、⮬分ὶ「健康市民学 10 か᮲」、健康法に関する

報チップ、これらを学んだ参⪃図᭩の⤂等。まとめとして、これからも予防中心の東洋医学、

対療法としてのす洋医学、報、時間を加えてのᅄḟඖ、世界で初めてのアプローチで市民学

を㏣ồしてࡺくとのお話でした。詳細は、ᙜ会࣍ーム࣌ージをごぴください。 

 

ϪϪϪϪ））））これからの医療における鍼灸の役割これからの医療における鍼灸の役割これからの医療における鍼灸の役割これからの医療における鍼灸の役割    帝京平成大学帝京平成大学帝京平成大学帝京平成大学    教授教授教授教授    久島久島久島久島    達也達也達也達也    先生先生先生先生    

    まࡎ、世界のせ国における医療の‶足度のㄪᰝ⤖果の⤂ 

があり、スウェーデンの‶足度 75㸣でトップ、日本は 15㸣で 

22 か国中最下であったとの報告からスタート。鍼灸の話の 

前に健康健康健康健康と言うᴫᛕについて⪃える。⚾はᚲࡎ 3 つの࢟ーワー 

ド、྾、╧╀、ἥから入る。現代社会の精⚄的ストレスが、 

ྤけない、ᐷられない、出ない、が病Ẽのもとではないか。生 

命力ప下しているが、計る᳨ᰝはない・・・異状なしとなる。 

一方病Ẽ病Ẽ病Ẽ病Ẽは生活⩦័病と⨨きえられる。先逬、健康日本 21 プロジェクトの報告があったが、成績

は 6 割の達成。大学でいえば C ランク。この成績はす洋医学に┣Ⅼがあるからではないか。東洋医

学、漢方医学にそれを⿵うことは出来ないか、と⪃える。健康とは、からだが生命本体の目的に合

⮴、生命力が実、生命の⤌みがに機能、からだのᇶ本構造がしっかりしている、と⪃える。

アリストテレスの言ⴥを借りれば、生命の原理は「受け取って出す」こと。学生が試験の⟅案用紙

にᥥいたチクワの⤮に A をえてしまったが、チクワは人間の原理を伝えるものであり、もともと

体は腸から出来ていること、原始的な生物は腸から出来ている、ことを表している。྾、╧╀、

ἥをにする、つまり養生を㔜どすることが漢方の⪃え。 

 鍼灸の話。鍼灸医学の特徴は⇕い、③い、る。ᬑ㏻⾑は出ない。⮬然⒵力が大きい・・正Ẽ

㸻邇Ẽを入れない。非薬物療法である。どこを่⃭するか・・・࣎ࢶ㸻経㊰経✰。経㊰ 14。経✰は

361 ✰。鍼灸療とは、デ᩿し、遚ษな่⃭をえ、ṍみを正すること、それが病Ẽの予防、改

ၿにつながる。デ᩿法の一つは⬦デ、ᝈ者の⬦にゐれて状などをᢕᥱする。実際の鍼を見る。ὀ

ᑕ㔪より細く、㧥のẟと同じ⛬度のኴさ、すっと入る。鍼を่し入れてప࿘Ἴで㏻㟁することもあ

るが③みの⦆に役❧つ。Ⱅ（もࡄさ）はヨࣔࢠ（ⶇ）のⴥから作る、ⴥののẟを精製したもの 
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ϪϪϪϪ））））これからの医療における鍼灸の役割これからの医療における鍼灸の役割これからの医療における鍼灸の役割これからの医療における鍼灸の役割    帝京平成大学帝京平成大学帝京平成大学帝京平成大学    教授教授教授教授    久島久島久島久島    達也達也達也達也    先生（続）先生（続）先生（続）先生（続） 

で borneol という成分があり、ᢠ⳦作用がある。ではなࡐ鍼灸は効果が出るのか。ᚲࡎしも鍼灸を

使わなくてもゐᅽでも࣎ࢶに่⃭をえれば効果がある。่⃭はᑕしてそこだけに効果をཬࡰす

（ᛂ⟅する）場合も、一᪦⬻に伝わりᛂ⟅する場合もある。 

生体機構が、内分Ἢ系、⚄経系、免疫系のㄪ⠇を試みる。す 

なわࡕ⮬然⒵力を発する。免疫系の代表的なᢠ体である 

IgA は、࣐ウスの実験では、処⨨しない場合より㯞郩した場 

合、㯞郩より鍼灸を施した場合はさらにࡄんと増える。ᑡし 

 同ᵝの精Ἔࢠつ科学的᰿ᣐも出てきている。 Ⱅにはヨࣔࡎ

成分がྵまれ、ᢠ⳦効果や⮬ᚊ⚄経ㄪᩚ作用をもつ。 

 鍼灸療にはᚲ͆ࡎᡭをᙜてる͇が、これが一番の効果かもしれない。鍼をᡴつ時、灸をする時

には⫙にゐれ、ࡠくもりを感じ、Ᏻ心、共感、思いやりの心が伝わる。 

 WHO が 1979 年に公表した鍼灸の効果がㄆめられるᝈは、⚄経系、遀ືჾ系、ᚠ⎔ჾ系、྾

ჾ系、ᾘ化ჾ系、代ㅰ内分Ἢ系、生殖Ἢᒀჾ系、፬人科系、⪥㰯ဗႃ科系、║科系、小ඣ科系など

 。ての医療分野にཬぶとんどす

 日本医学教⫱学会では漢方医学卒前教⫱のᶆ‽化に取り⤌んでおり、ᑡなくともたとえば鍼灸と

はఱかを▱らࡎに卒業と言うことは遪けたい。 

 鍼灸学部・学科は現在 10 の大学で設⨨されており、うࡕ⥲合大学は帝京平成大学のみ。池⿄に帝

京池⿄鍼灸院がある。来院者のな状やᝈはḟの㏻りで、他の病院等でらないとかで来られ

るᝈ者さんが多い。⫪こり⭜③ばかりでなく幅広い。 

 

  

 
鍼灸に関しての質問に対する⟅えとして、 

・がん療に関して、ᢠがんは正常細⬊にもダメージをえるが、鍼灸と言う非薬物療法がそれ

をᏲっているのではないか。┤᥋効果かどうかはまだ不᫂。 

・⬨ᰕ管⊃✽はると᩿言できないが、多くの方が‶足して㏻って来られ、ᑡなくとも③みの解

㝖には役❧っている。まࡎᏳ心感が生まれることがよい。 

・⬻腸┦関と言って、⬻と腸はᐦ᥋な関係。⬻がなくても腸は⮬ᚊ的にാく。医学的には⬻の研究

ばかり行われていたが腸についてはこれからと言える。腸⚄経系はまだ不᫂なところが多い。 

・花⢊は改ၿされる。アレルࢠーに関するᢠ体には IgE と IgA があり IgE が過にാくとアレル

ーが発する。IgAࢠ が多いと IgE を抑える。鍼灸は IgA を増やす。花⢊はࡺったり生活にな

ると起こりやすい。IgE ᢠ体が増えやすい。外出を᥍えないで体をືかす方がよい。感⚄経型

の生活がよい。 

㢁⭎㏻、⫪こり、㢡関⠇③、⭜③、᳝間ᯈヘルࢽア、⬨ᰕ管⊃✽、変ᙧ性ᚲ関⠇、過ᩄ性腸ೃ⩌、

౽⛎、アレルࢠー性㰯⅖、アトピー性⓶⅖、Ẽ管ᨭႍᜥ、⮋、㢌③、ᒀ㞀ᐖ、生理③、║精⑂

労、៏性関⠇リウ࣐チ、㞴性⑊③ᝈ（線⥔➽③、外യ性㢁部ೃ⩌など）、⬻卒中後遺など 
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௨上、鍼灸の幅広い効果と今後の役割について大変有┈なお話を聞きました。 



塩麹とは 

とりあえࡎおいしく食るために試す 

 
 最近テレビなどで塩麹と言うㄪᩱの話がࡕららあったと思ったら、事ົ所の近所の飲みᒇさ

んの外┳ᯈメࢽューに「・・の塩麹↝き」など塩麹を使ったᩱ理が୪んでいました。ネット上にも

塩麹を使ったレシピは一ᮼ。福県ではブーム。いろいろなᩱ理に使用され、東京南青山にある福

県のアンテナショップでも塩麹がዲホとか。R-1 ヨーࢢルトやト࣐トと同ᵝメディアの㡪はᜍ

ろしいどですが、ごᏑじない方のために、塩麹とはఱࡒや、ࡻࡕっとㄪてみました。 

 塩麹とは、一言でいえば、麹と塩とỈをΰࡐて発都させてつくるㄪᩱ。 

発都食品なので、ビタミンやங酸⳦が㇏富にྵまれ、ᩚ腸・⨾⫙・老化防 

Ṇ作用などが期ᚅされる健康によいㄪᩱということです。ただ、どࡕら 

かと言えば、ὀ目すきはそれのᘬき出すうまのようで、ドレッシンࢢ 

や洋Ⳬ子にまで使われたりしているとのことです。 

 すでに成してၟ品化されたものも出回っていますが、⮬分でも⡆༢に 

作れるとのこと。⇱した⡿麹をばらばらにし、㔜㔞でその 20㸣～30㸣⛬ 

度の塩をΰࡐ、丁度ࡦたࡦたになる⛬度のỈを入れて 10 日～2 逬間常 発都させ、トロトロになっ

たら出来上がり。麹がỈを྾うので最初はࡦたࡦたになるまでỈを⿵⤥するとか、1 日 1 回かきΰ

ろん塩の分㔞ࡕて✵Ẽにさらすことを逭めている作り方もありますが、☜かに᫆しそうです。もࡐ

は加ῶや保Ꮡ期間との┦ㄯでㄪᩚ可能。実際作る際にはูの⳦が⦾殖したりすることのないよう

༑分ὀពしましࡻう。成品の方がᡭ軽と言われるྥきには 200g 前後で 200 ～500 ⛬度でྛ種

あるようです。 

 塩麹は、日本にྂくから伝わるㄪᩱで、野⳯や㨶などをₕけるためのᗋとして使われていたも

のですが、麹そのものは、カビを⦾殖させたものと言う、東アジア全体に広まっている言わばバイ

オ技術。⡿、㯏、大㇋を初めとして、その発都食品は、ჯ、鄚Ἔ、郱などのㄪᩱや、日本郧等

のお郧も麹のᜠᜨにっているわけです。 

塩麹の塩は塩分に┤⤖。㔞の加ῶ、ᦤ取しすぎないことはとても大ษですが、ビタミンなどの栄

養のかにうまいと感じることも健康には大ษ。Ẽがྥいたら、鄚Ἔや塩、ჯに代えて試してみ

るのも一案です。 

                ㄪᩱと言うことであればどんなᩱ理にも使えると言うことに 

なりますが、ネット上にあったᩱ理例をいくつか⤂しますと、

と、                ・塩麹でₕけた㇜バラと新⋢ねぎや᰿⳯類の㘠もの 

   ・塩麹でₕけたⓑ㌟㨶とト࣐トの⅕き込みごはん 

   ・塩麹と↝⫗のたれでₕけたチ࢟ンࢢリル 

（Ἔでᥭࡆないで↝く） 

 ・塩麹とᱵのパスタ 

いࡎれもࡻࡕっと試してみたくないですか。 
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（塩麹 ၟ品例） 

 



㌟近な健康アドバイスをいくつか 

「虹の会」のセミナーより 

 
 ⓙᵝにもご案内したとおり、老人ㆤ施設の៘労ゼ問 4000 回を数える「虹の会」がその活ືの一

⎔としての第 22 回セミナーが、3 月 12 日に᫂記ᛕ㤋でありました。ᙜ会ではおなじみの心㌟機

能活性療法の小ᕝ┿ㄔ先生、作ᐙで⚄経内科医ᖌの⡿山公ၨ先生、ᇸ⋢医大教授 

で音楽療法の合久先生、山本ヨ࢞研究所の山本正子先生、計 4 人の先生方の 

お話を聞きました。全部で 1 時間で講ᖌ 4 人という大変┒りだくさんなセミナー 

でしたが、予定はࡻࡕっとオーバー。4 人の先生方のお話の中から༳㇟に残った 

ことを一言、言ピックアップしてみました。 

＜小ᕝ┿ㄔ先生のお話から＞＜小ᕝ┿ㄔ先生のお話から＞＜小ᕝ┿ㄔ先生のお話から＞＜小ᕝ┿ㄔ先生のお話から＞    

・NHK ワールドでᨺᫎされた、上ᾏでの改ၿ施設で、日本␃学中に心㌟機能活性指導士のトレーࢽ

ンࢢを受けたዪ性の活ືのᵝ子や、「ㄆ▱はる」という事例の⤂として、上ᾏにおける老人性

のㄆ▱や⬻᱾ሰの後遺としてのㄆ▱ᝈ者の著しい改ၿ事例を報告。定例会でもఱ度かお聞き

しましたが、まࡎ「ㄆ▱はることをㄆ㆑せよ」ということが最大のアドバイスでしࡻう。 

＜⡿山＜⡿山＜⡿山＜⡿山公ၨ先生のお話から＞公ၨ先生のお話から＞公ၨ先生のお話から＞公ၨ先生のお話から＞    

・ㄆ▱を☜実に予防する方法は遀ື。たとえば毎日 30～40 分のṌ行とか。遀ືは⬻の⾑ὶをよく

し、⚄経細⬊のネットワークのാきを㧗める。⮬分のㄆ▱チェックにはまࡎ、「日のኤ食にఱを

食た㸽」の⮬問から。 

・ㄆ▱の人にいろいろ質問をするのはストレスになり良くない。まࡎ、〔めることをしよう。

らない理⏤としてリハビリの不༑分さがあり、あきらめないጼໃが大ษ。 

＜合久先生のお話から＞＜合久先生のお話から＞＜合久先生のお話から＞＜合久先生のお話から＞    

・感⚄経ඃとなるとアドレナリン分Ἢ過、活性酸⣲が発生し、病Ẽのもととなる。ࣔーࢶア

ルトを聞くと感⚄経のാきにブレー࢟がかかり、ၚ液の分Ἢ、体 上᪼、心ᢿᏳ定、⾑ᅽᏳ定な

ど健康にいいことが多い。 

・ḷうことは能ື的音楽療法。生理的機能、人間関係・コミュࢣࢽーション、ㄆ▱理解力、⒵しな

どの㠃で効果。 

・せㆤ者の死因のトップはㄗᄟ下性⫵⅖。口⭍ࢣアྥ上が大ษ。あいさつ、深྾、回想（記᠈

のㄏ導）、Ἴືスピーカーの音、ハーࣔࢽカなどなどで音のシࣕワーをᾎࡧるとよい。 

＜山本正子先生のお話から＞＜山本正子先生のお話から＞＜山本正子先生のお話から＞＜山本正子先生のお話から＞    

・ヨ࢞とはㄪ、バランス。人に「ありがとう」を言うのがヨ࢞の心。 

・⫢⮚は解ẘの役目。現代社会では、ῧ加物が多いので、大体の人が⑂れている。最も大きな⮚ჾ

なので多くの⾑液がᚲせ。ྑ⫪⏥㦵の下あたりにあるが、⫢⮚内の⾑液を⤠り出したり⾑液を㏦り

込むような感じでᕥྑの⫪⏥㦵を近࡙けたり遠ࡊけたりする遀ືを。 

・㢡関⠇には下あごを前後ᕥྑにືかす遀ືを。 

・ど力改ၿには⭸のをఙばすことで目の࣎ࢶを่⃭。 
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死亡率統計で長寿化を実感 

年㱋ㄪᩚの不思議も 

 
 先ごろ平成 22 年の都遈ᗓ県ู死亡率の統計が厚生労ാ省より発表され、新聞やࢽュース番⤌でも

話題となっていました。長野県が⏨ዪとも死亡率が最もపいベスト１。㏫に青᳃県が⏨ዪとも死亡

率がもっとも㧗いワースト１。長野県のῶ塩遀ືは௨前⤂しましたが、青᳃県の塩分ᦤ取過と

か遀ື不足など、長寿、▷命の理⏤も話題となっていました。死亡率とは 1 年間に人口 10 人ᙜた

りఱ人の方が亡くなるかを♧したものですが、お年寄りが多い県はᙜ然㧗くなるし、若い人が多い

県はᙜ然పくなる、ということで年㱋ㄪᩚをした数Ꮠが中心に使われており、前㏙の青᳃、長野も

ㄪᩚ後の数Ꮠによるもの。厚生労ാ省によると 60 年の人口構成をࣔデルとして年㱋ㄪᩚし、都

遈ᗓ県ูでも時系ิでも公正なẚ㍑ができるようにしているとのこと。 

死亡率死亡率死亡率死亡率ベストベストベストベスト 5555 県（県（県（県（10101010 人に対し人）人に対し人）人に対し人）人に対し人）年㱋ㄪᩚ後年㱋ㄪᩚ後年㱋ㄪᩚ後年㱋ㄪᩚ後・平成・平成・平成・平成 22222222 年年年年    

＜⏨性＞ １㸬長野（477）２㸬㈡（496）㸱㸬福（500）４㸬⇃本（508）㸳㸬⚄ዉᕝ（513） 

＜ዪ性＞ １㸬長野（249）２㸬新潟（255）㸱㸬島᰿（255）４㸬福（255）㸳㸬大分（256） 

 35 年では長野は⏨性がベスト 23 、ዪ性がワースト 13 でした。 

死亡率死亡率死亡率死亡率ワーストワーストワーストワースト 5555 県（県（県（県（10101010 人に対し人）年㱋ㄪᩚ後人に対し人）年㱋ㄪᩚ後人に対し人）年㱋ㄪᩚ後人に対し人）年㱋ㄪᩚ後・平成・平成・平成・平成 22222222 年年年年    

＜⏨性＞ １㸬青᳃（662）２㸬⛅⏣（614）㸱㸬ᒾᡭ（590）４㸬ḷ山（577）㸳㸬大㜰（577） 

＜ዪ性＞ １㸬青᳃（304）２㸬ᰣ木（296）㸱㸬ḷ山（295）４㸬大㜰（290）㸳㸬Ⲉᇛ（289） 

 

 さて、都遈ᗓ県ูもさることながら、㠃ⓑいのは年㱋ㄪᩚの。時代の変遤に伴う実際との㞳。

全国の過ཤ 50 年の実際の死亡率と年㱋ㄪᩚ死亡率を見てみましࡻう。（いࡎれも人口 10 人に対しての人数） 

       35 年   45 年   55 年   平成 2 年  平成 12 年  平成 22 年 

＜実際＞＜実際＞＜実際＞＜実際＞    

⏨性       823    767     683    737     855     1,029     

ዪ性       692    619     562    603     680        869 

＜年㱋ㄪᩚ後＞＜年㱋ㄪᩚ後＞＜年㱋ㄪᩚ後＞＜年㱋ㄪᩚ後＞    

⏨性      1,476    1,235      924    748     634          544  

ዪ性      1,042         823          580        423          324          275 

平成 22 年の場合、全国で、⏨性で 10 人ᙜたり、実際は 1,029 人（1.03㸣）の方が亡くなって

いるのに年㱋ㄪᩚすると 544 人（0.54㸣）の方が亡くなっている計⟬。ዪ性の場合、実際が 869 人

（0.87㸣）なのにㄪᩚ後は 275 人（0.28㸣）という計⟬になります。言いえれば、 60 年とい

う平ᆒ寿命がまだ▷かった時代、ẚ㍑的人口年㱋が若かった時代の人口構成を現在の死亡率に合わ

せると人口ᙜたりの死亡者数は⏨性で半分、ዪ性は 3 分の 1 ⛬度ということになり、⏨ዪ共、特に

ዪ性の死亡率ῶᑡは著しいものがあります。現在の実際の死亡率ではないので不思議なẼがします

が、はっきり言えることは急な長寿化の現㇟そのものであり、健康寿命等の問題はあるものの、と

りあえࡎ、⣲┤にり、႐ぶのがጇᙜでしࡻう。 
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ᝈ者・市民も⪃えよう 

医療は公共財かビジネスか 

32ۑ 倒産件数・個人破産に見る医療の公共性 

 
＜＜＜＜医療機関の倒産☜率は業の医療機関の倒産☜率は業の医療機関の倒産☜率は業の医療機関の倒産☜率は業の 40404040 分の分の分の分の 1111＞＞＞＞    

 ビジネスは栄ᯤ┒⾶。倒産はつきものとも言えますが、医療機関の倒産と一般業の倒産を数Ꮠ

上でẚてみました。東京ၟᕤリサーチがこの 1 月に出したレ࣏ートによると年 2011 年の医療機

関の倒産件数は計 37 件。うࡕ、病院の倒産は 5 件、一般デ療所が 17 件、ṑ科デ療所が 15 件と言

うことです。これは医療機関全体でおよそ 177,000 施設ある医療機関の 0.021㸣つまり 1 分の 2

にᙜたります。病院では 0.06㸣、一般デ療所 0.017㸣、ṑ科デ療所 0.022㸣という数Ꮠになります。 

 一方、業の方はどうでしࡻうか。年の 1,000 ௨上の㈇മをᢪえて倒産した業数は 12,734

件で、これは 152 社どある業の 0.84㸣にᙜたります。つまり 1 分の 84。数Ꮠの上では医療

機関は一般業の 40 ಸ倒産しにくいという⤖果になりました。国や地方⮬体等が遀Ⴀする医療機

関もあるとは言え病院でもおよそ 8 割は医療法人や個人の経Ⴀなので、言いえれば、やはり、医

療機関は一般業にẚᅽ倒的に公的なᏑ在としてᏲられているのではないでしࡻうか。もࡕろん

医療機関設❧は一般業設❧とẚはるかに法的な制約があって㞴しいとは思いますが、ᘓててし

まえば倒産しにくいことは間遊いありません。やはり㖟行やリース会社のような㈚すഃにとっては

ありがたいᏑ在ですし、一般業経Ⴀ者から見ればとても⩎ましいᏑ在です。 

＜＜＜＜アメリカでは個人アメリカでは個人アメリカでは個人アメリカでは個人破産破産破産破産の因が医療費ᨭᡶいの因が医療費ᨭᡶいの因が医療費ᨭᡶいの因が医療費ᨭᡶい＞＞＞＞    

 さて、၈✺ですが、話は個人破産に⛣ります。まࡎはアメリカの話。アメリカでは年の個人破

産の件数が᥎定 160 件とか。数年前には 200 件（全世ᖏの 2㸣にᙜたる）を超えた年も。ὀ目

すきは、ハーバード大学の研究によると個人破産の 62㸣௨上は医療費ᨭᡶいが原因だそうです。

ハッチンࢯンがん研究所のㄪᰝでは、中でも個人㈨産を食いⲨらしている理⏤はがんの療費。が

んᝈ者の個人破産は、個人破産全体の発生率の 2 ಸの割合で起きているとのことです。デューク大

学のㄪᰝでは、がんᝈ者が⮬分のࢣ࣏ットから療にᨭᡶっているお㔠は平ᆒ月㢠㸢1,266（㸢1㸻

￥83 として約 10  5000 ）で、㏥⫋後のための㈓㔠、学費のためにためたお㔠、ᐙなどの㈨産を

使ってしまえば残るは個人破産への遈。つまり、がんになると失業、↓収入になり、多㢠の療費

がᡶえないと言う人が多いようです。 

 一方、日本ではどうでしࡻうか。日本の個人破産は平成 15 年に記㘓した 24 件が最大で、平成

20 年には 13 件までῶっています。平成 13 年より施行された個人生ᡭ続きや、平成 14 年より

施行された特定ㄪᡭ続きなどの、࿘▱・ᬑཬでその用件数が増えたことなどが大きなせ因とさ

れています。ただ個人破産は 40 ṓ代までが 63㸣を༨めていること、多くがᾘ費者㔠⼥への多㔜മ

ົがせ因であることから見て、病Ẽによる失業と言った例もかなりあるとは思いますが、アメリカ

のように医療費が前㠃に出てくることはないでしࡻう。それはやはりⓙ保㝤制度や㧗㢠医療費制度

のお㝜でしࡻう。ただ、これらは⮬ᕫ破産と言うపḟඖの話。13 件の個人破産を⪃えれば、Ᏻ全

Ᏻ心と言うには不足で、やはりお年寄りがお㔠を使わない理⏤になっているのでしࡻうか。
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０㸱－㸳４０㸱－７７２４ 健康医療市民会議ᐄて 

 

 

 

 

 

 

 

定例会参加申込᭩ 

㏦ಙ日  月  日 

第４㸷回（４月）定例会＜４月２４日（火）日本財団会議室＞に 

A㸬参加します    B㸬参加しません 

同伴者、ఫ所変更、先生を囲む会参加希望などご連絡事項がありましたら下の欄にて

お▱らせください。 

ごẶ名： 

健康医療市民会議（KISK） 代表 梶原 拓 

〒105-0013 東京都港区浜松町 1－12－2 東武ハイライン大門 203 

TEL: 03(5403)7723  FAX: 03(5403)7724  E-Mail: Info@kisk.jp URL: http:// www.kisk.jp 

 


